

## PARASHAT BO “VE”



**Saludo inicial**

**Reglas durante la clase**

**Oración**

**Presentación, desarrollo del tema y reflexión**

**Desarrollo de actividad (Kahoot)**

**Ofrenda**

**Nivel y temporalización:** Para el curso Cerca del mandamiento. Duración 1 hora.

**TOPICO GENERADOR: Parashat Bo – “Ve”**

**HILOS CONDUCTORES:**

Alcanzando la conciencia que Hashem está con nosotros siempre.

**OBJETIVOS:**

1. Establecer en el corazón la Emunah.
2. Entender que el Eterno siempre está con sus hijos.
3. Reconocer las maravillas que el creador hizo por nosotros.



## TEXTOS:

Shemot (Éxodo) 10:1-13:16

## TOPICOS RELEVANTES DE LA PARASHA:

- Las tres ultima plagas
- Mitzvot para la fiesta de pesaj
- Redención del primogénito

## ACTIVIDADES:

- Se expondrán los aspectos relevantes de la parasha.
- En cada aparte relacionaremos la aplicación a nuestra cotidianidad.
- Realizaremos evaluación de conocimientos a través de preguntas en Kahoot y mediante preguntas aleatorias a los participantes

## DESARROLLO DE LAS ACTIVIDADES:

Se expondrán las reglas para el desarrollo de la clase:

- Mantendremos el respeto por el que está hablando
- Está prohibido el uso del celular
- Tendremos momentos específicos para asistir al baño
- Levanto la mano para participar
- No hablar con la persona que está al lado

Se explicarán los aspectos claves de la parasha de la siguiente manera:

## Introducción

Esta parsha es muy especial porque llegamos al final del proceso de la liberación del pueblo de Israel de la esclavitud de Egipto. Esta porción de la Toráh nos Narra las tres últimas plagas: la de las langostas, la de la oscuridad y la muerte de todo primogénito.

En palabras de rabí Aharon Ha Levi esta parsha contiene 20 preceptos que se le dictan a los hebreos como pueblo de Israel siendo el primero de ellos el de establecer un calendario, seguido de ingerir el cordero de Pesaj, relatar la salida de Mitzraim/Egipto y finalmente el rescate del primogénito. De esta etapa en adelante el pueblo de Israel va a experimentar la compañía del Eterno todo el tiempo.

En Egipto experimentaron con más fuerza su protección pues las plagas no los tocaron, pero ahora van a saber que el Creador no solo está con ellos siempre, sino que además nunca nos podemos salir del dominio divino pues su Kavod/gloria colma toda la tierra. (Isaías 6: 3)

Las tres plagas que se nos narran en esta parsha nos conectan con esta conciencia de la presencia de Hashem en todo lugar y cada situación de una forma especial con relación al nombre de la misma. El nombre de cada parashá es la semilla y el hilo conductor de toda la porción, es así que cada título nos va a revelar la bendición depositada para cada shabat y de ahí para el resto de la semana. De tal forma que cada Parashá que estudiamos se convierte en la energía del Creador para alcanzar un nuevo nivel espiritual.

## El término Bo

El termino Hebreo בָּא (Bet –alef) Bo significa Ven, por lo que la frase Bo el Paró se puede leer ven a lo del Faraón. Al respecto varios sabios han enseñado lo siguiente:

En nombre de su esposa, Rabi Janoj Tzvi de Bendin dijo: “Que Hashem viendo la difícil misión que le había encomendado a Moshé le dijo a través de esta expresión que no estaba solo y que irían juntos a ver al Faraón.”, es decir, que Bo bajo este entendido se puede traducir como Ven conmigo. Este



llamado debe transmitirnos la idea que cada vez que el Eterno nos manda a realizar algo, su presencia irá con nosotros, por lo que la tarea que tengamos que realizar será fácil, ligera. En otro nivel podemos interpretar que el Faraón como símbolo de aquello que se nos opone en nuestra vida, lo venceremos en compañía del Eterno. (En esta parte se les instara a los niños a que piensen cual es la dificultad más grande que han atravesado y a continuación se les preguntara si sintieron que el Creador estuvo con ellos).

En el mismo sentido Rabi Manajem Mendel de Kotzk señala que: "Hashem no le indica a Moshé anda o ve a lo del faraón porque uno jamás puede salir del dominio divino porque Hashem llena todo el universo y uno jamás puede alejarse del Creador, pues el Verso señala: su gloria colma toda la tierra (Isa 6:3) y por eso Hashem le dice a Moshé: "ven a lo del faraón, ven conmigo y yo estaré contigo en todo cuanto emprendas".

De la anterior declaración aprendemos que no importa cuál sea la situación que estemos pasando a nivel personal o como familia nada está fuera de la providencia del Eterno y aunque a nuestro alrededor se vea el caos como en el tiempo en que sucede está parashá, Hashem nos dice Bo -ven, solo tenemos que aceptar la invitación y nunca olvidarnos que Él está con nosotros siempre. Cuando vivimos con esta conciencia y tenemos presente este pensamiento activamos el favor del Creador y siempre tendremos éxito en todo lo que hagamos.

Como conclusión de esta parte podemos ver que la semilla que impregna esta parasha es la verdad que Elohim está presente en cada momento y lugar de nuestra existencia. También es una invitación de parte del Creador para cada persona de ir con ÉL agarrado de su mano y desafiar a nuestro faraón personal.

## **LA PLAGA DE LAS LANGOSTAS**

La plaga de las langostas fue devastadora, pues estas consumieron toda posibilidad de alimento en Egipto, más aún los egipcios se alegraron porque pensaban que podían alimentarse de las langostas, pero no contaban con que estas langostas estaban milagrosamente equipadas como aprendemos



del midrash que no eran insectos ordinarios pues su saliva era veneno mortal matando a cualquiera que tuviera contacto con esta.

Cuando el Faraón vio que estas langostas eran mortales convoco a Moshé para pedir perdón y solicitar que rezara a Hashem para que quitara las langostas. Así lo hizo Moshé y las langostas fueron retiradas de la tierra de Egipto. Cuando esto pasó el corazón del faraón se endureció y no dejó ir al pueblo. Dentro de los argumentos que presento dijo: que el cómo poderoso astrologo que era, había visto la estrella llamada Ra'a cerniéndose sobre el pueblo de Israel en el desierto lo que significaba que todos iban a perecer en el desierto pues la estrella significa o simboliza sangre para el pueblo judío. De hecho, el midrash nos dice que el Faraón estaba en lo cierto, pero lo que no sabía Faraón era que Hashem convertiría la sangre de muerte en la sangre de la brit mila, cuando los israelitas se circuncidaran antes de entrar a Eretz Israel.

Se nos cuenta que los Israelitas se asustaron al escuchar las palabras del Faraón, pero lo que no sabían era que Israel está por encima de toda predicción astrológica y no está atado a las leyes naturales y es aquí donde vemos que la palabra Bo – ven cobra importancia para todos nosotros como pueblo de Elohim pues a pesar que había un decreto en contra de Israel este no se ejecutoria pues Hashem estaba con ellos, así como está con nosotros.

Esta plaga representa la imposibilidad de alimentarse, tal como el mundo está experimentando hoy en día. Pero no debemos temer por la situación económica actual, nuestra responsabilidad es tener confianza y emunah/fe en el creador. Y este es el secreto de estas letras que marcan el nombre de nuestra porción pues son las iniciales de Bitajon ביטחון y emunah אמונה. bitajon las cuales se pueden traducir como confianza o seguridad y la emunah como fidelidad y a nivel más profundo como la creencia que nada ocurre sin que Hashem así lo decida. Dicen los sabios que una persona puede tener emunah pero no bitajon, ya que esta última se tiene que cultivar a través de nuestras propias experiencias. Por eso en esta porción el pueblo de Israel va a comenzar a ser refinado para que confíe totalmente en Hashem. Esto nos enseña que cada situación difícil que pasamos es solo

con el propósito de entrenarnos para lograr una plena confianza/bitajon en Hashem.

### **LA PLAGA DE LA OSCURIDAD.**

Esta plaga duro 6 días, los tres primeros días se dice que nadie pudo ver a nadie y los otros tres días ninguno de los egipcios pudo levantarse de donde estaba durante ese periodo. Sobre que... "Nadie pudo ver a su semejante, El admirado rabi Janojo de Alexander interpretó que nadie tuvo la virtud de interesarse por el otro y solo pensó en sí mismo para salvarse y por lo tanto nadie logró elevarse de su bajo estado. Sabemos que para el pueblo de Israel si había luz, ellos podían ver en medio de esa densa oscuridad. Cuando una persona tiene emunah y bitajon puede ver claramente; el que no tiene esto en su vida anda en oscuridad y no puede moverse. Cuando uno no tiene ni fe, ni confianza solo se interesa por uno mismo ya que no puede ver que es Hashem el que le ayuda en todo y pretende salvarse por su fuerza o medios.

Aquel que confía puede ver la salvación. Existe un dato importante que nos proporciona el midrash y es que los reshaim-malvados entre los judíos murieron durante esta plaga. ¿Quiénes eran estos reshaim? El midrash nos dice que eran los que no creían en la redención y también los que tenían riquezas o mantenían una posición alta en Egipto y no querían irse. El hecho de no creer en que Hashem era poderoso para darles la redención hizo que la oscuridad los alcanzara. Adicionalmente la oscuridad representa la vida espiritual sin mitzvot/mandamientos en contraposición la luz representa la vida espiritual con mitzvot ya que estos son comparados con la luz.

### **LA PLAGA DE LA MUERTE DE LOS PRIMOGENITOS**

Esta plaga causó la muerte de tres grupos de personas.

- Los padres de los primogénitos

Cuando los primogénitos se enteraron de que serían ejecutados les rogaron a sus padres que liberaran a los judíos, estos dijeron que no, que preferían sacrificarlos antes que tener que dejarlos ir. Los primogénitos acudieron al Faraón quien también era primogénito con la esperanza de que este razonara que si no dejaba libre a Israel el



también moriría, pero no lograron persuadirlo, prefería sacrificarse antes que darle la libertad, desesperados los primogénitos mataron a sus padres y a todos los que se cruzaron por el camino.

- *Los primogénitos*

Hashem ejecuto a todos los primogénitos, y los ángeles destructores que lo acompañaban ejecutaron a los primogénitos que aún estaban en los úteros de sus madres.

- *Los nobles y los asesores del Faraón*

El faraón tomo represalias contra sus consejeros porque estos les habían aconsejado incorrectamente y los asesinó.

Esta plaga fue la determinante para que el faraón dejara ir a Israel pues demostró que Hashem es el único que tiene el poder para dar la vida o quitarla. La invitación que nos hace Hashem en esta parasha al decir “Ven conmigo” es muy importante, ya que vamos estar protegidos todo el tiempo, lo único que debemos hacer es obedecer sus instrucciones ya que estamos en un mundo de causa y efecto.

Esta plaga representa para nosotros la muerte de todo lo que representa lo primordial para nosotros y nos aleja del Eterno por eso cuando el Eterno nos dice Bo- ven, es para que el proceso de rectificación sea ligero.

### **LOS MITZVOT QUE CONTIENE ESTA PARASHÁ**

En esta parsha encontramos la primera mitzva ordenada a Israel como nación constituida: la santificación de la luna nueva Kidush haJodesh. Esta mitzvá contiene la idea de hacer un calendario comenzando a partir del mes de Abib.

La otra mitzvá que encontramos es el ofrendar el sacrificio de pesaj y observar esta convocatoria en todas las generaciones. Dentro de esta Mitzvá encontramos que el cordero debe estar totalmente asado al fuego junto con matzot = pan sin levadura y maror= hierbas amargas. Si queda algo del cordero debe ser quemado al día siguiente.

También las indicaciones que el korban de pesaj no debe ser comido por quien se alejó de Hashem, el extranjero, o alguien que no está circuncidado.

La Mitzvá de comer matzo y no comer Jametz. Se indica a Israel que durante siete días deben comer Matzo pan sin levadura y por el mismo periodo no se puede comer nada leudado.

La mitzvá de santificar a todo primogénito: Esta instrucción es respecto del primogénito Varón e incluye a los primogénitos de los animales puros. Existe una excepción entre los animales tamé –impuros y es el primogénito del burro que debe ser redimido con un cordero, de no hacerlo su cuello debe ser quebrado y así no obtener ninguna utilidad de este.

### **Conclusión**

Cada parte de este parashá nos recuerda que debemos estar siempre con Hashem. Esto es, tenerlo presente en nuestra mente, en nuestras acciones y palabras porque él siempre está con nosotros y no nos abandona. La primera mitzva de santificación de la luna es también la oportunidad que en todo tiempo y organizadamente tengamos un encuentro especial con el Creador de todas las cosas. Solo tenemos que hacer como Moshé quien aceptó la invitación que le hiciera Hashem cuan este le dijo: Bo-ven. Cada mitzvá que realizados es con la intención de unirnos y estar más cercanos a Él.

### **ACTIVIDAD EN CLASE:**

Se realizará un kahoot con preguntas alusivas al tema.

### **MATERIALES:**

- Dulces
- Incentivo o premio

**Llamado a lista**

**Oración final**

**Organización del salón**